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Chequea Ramiro Valdés labores
de mantenimiento en Renté

En la Termoeléctrica Antonio Maceo
(Renté) de Santiago de Cuba el
Comandante de la Revolución Ramiro
Valdés Menéndez, chequeó las acciones de
recuperación de capacidades de generación
de la industria, durante un intercambio con
los directivos que contó con la participa-
ción del miembro del Comité Central del
Partido y Primer Secretario en la provincia,
José Ramón Monteagudo Ruiz.

Durante la visita trascendió que el
mantenimiento parcial ampliado que se
realiza a la unidad 3 de la termoeléctrica es
vital para la recuperación de la capacidad

de generación de la central y su aporte al
Sistema Electroenergético Nacional; una
tarea estratégica en la que se enfrasca el
Ministerio de Energía y Minas, la Unión
Nacional Eléctrica y todo el sistema
empresarial que pueda aportar a este
objetivo.

El chequeo semanal que realiza el
Gobierno a la marcha del mantenimiento
parcial ampliado a la unidad 3 de Renté,
constituye un acompañamiento al
extraordinario esfuerzo de los trabajado-
res de la termoeléctrica. En el momento de
la visita del Comandante de la Revolución
la planta generaba 177 MW, con las
unidades 4, 5 y 6.

Ramiro Valdés se interesó por la funcio-
nalidad de los servicios desplazados hacia
Renté, como farmacia, optometría,
estomatología, caja extra para extracción
de efectivo, trámites como oficina, carné de
identidad, viviendas y atención a la
población en general, además del punto de
venta de productos agrícolas de gran
aceptación por los trabajadores.

Monteagudo Ruiz, hizo referencia al
constante impulso del Partido a las labores
que se realizan en la planta, así como al
trabajo integrado entre todas las empresas
que aportan al feliz término del programa
de recuperación energética, desde Santiago
de Cuba.

Yuzdanis Vicet Gómez

El 27 de noviembre
Cuba, en un ejercicio de

total democracia,
celebrará las elecciones
de los delegados a las
asambleas municipales

del Poder Popular #VoluntaDeElegir

Científicos de
BioCubaFarma

visitaron Santiago de
Cuba

Cuando se hable del consejo
popular Chicharrones no
podrá dejar de mencionarse a
su presidenta María
Elena, quien ha sido
delegada por 17 años

A propósito del 185
aniversario de inaugurado en
Cuba el primer tramo
ferroviario, una mirada a la
Empresa de
Ferrocarriles de Oriente
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Precios topados exige mayor
control y aunar fuerzas para
cerrarles el paso a
oportunistas y revendedores,
y poner fin al abuso en
la venta de productos
agropecuarios que hoy
su costo está por las
nubes
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Santiago
en las Noticias

MI sincero saludo para ustedes, que me
esperan para hablar del acontecer de Chago.

LISETTE González Sardina, directora de la Comercializadora
de Combustible responde referente a las indisciplinas que se dan en el punto
de gas licuado del consejo popular de Chicharrones: “Se pudo conocer que
ha existido desorganización en la cola por parte de elementos antisociales que
frecuentan el punto y se dedican a coger turnos para luego venderlos, y los
factores de la comunidad no han ofrecido el apoyo necesario para darle
cumplimiento al acta de cooperación con nuestra entidad. Y agregan que
desde que se cambió el personal se ha notado mejoría en la organización de la
cola y de los cuentapropistas y plan jaba, los que son controlados por el jefe
del punto; además debido al número de clientes que hay en el lugar se adoptó
la medida de aumentar la cantidad de cilindros diarios para la venta, efec-
tuándose la distribución en las primeras horas del día”…

ZULEMA Villalta Álvarez, de Calle 4ta, # 60 entre
Julio Sanguily y Serafín Sánchez, reparto Flores, manifiesta: “Soy consumi-
dora de la bodega 015, núcleo 215, perteneciente a la Oficoda #376, consejo
popular Flores; en octubre fui a la bodega a comprar la canasta básica y
faltaban los frijoles blancos. La dependienta estaba de vacaciones y la
compañera que la sustituyó dijo que se habían acabado, y que más adelante
serían repuestos. Hizo un listado con los consumidores a los que le faltó el
producto y aún no se tiene respuesta”…

LA colega Lucía nos hizo llegar un mensaje de
las educadoras del círculo infantil Ana de Quesada en el que felicitan a los
niños que concluyeron la enseñanza preescolar y se despiden del centro, las
palmas para todos, niños, educadoras y en general para quienes se entregan
cada día al cuidado y educación de esos pequeños…

MARIANNIS León, de la Ceiba # 271 Rpto Gimenez /
Carretera Central y Autopista dice “En varias ocasiones he llamado y me he
presentado en la oficina que atiende el Alcantarillado, pues en mi casa el
registro que ellos mismos hicieron está totalmente tupido y toda esa agua
pasa para los patios de los vecinos y no ha habido respuesta...

CON esta nos vamos...
Chaoooooooo

COMIENZO con una queja de Yeniset
Lobaina, de Calvario #59, y dice: “Hay una
tupición en la antigua ferretería La
Cubana, que data de años y se ha extendi-
do a la esquina de Calvario y San Ricardo,
llegando hasta la panadería La Italiana, y
baja hasta el tragante de Calvario y Martí
el cual también está tupido, de ahí el agua
cruza y baja toda la acera de Martí
llegando a Callejuela y Martí donde se
encuentra otro tragante igualmente
obstruido, continuando su camino hasta

Moncada”...

FRANCISCO
Javier Jiménez Sargenton, de la calle Bajos Rancho Club #185, reparto
Quintero, expresa: “Existe un salidero de gran proporción que lleva ya
alrededor de cuatro meses desperdiciando agua potable; lo saben varios
de los factores y personal que tienen que ver con el asunto y hasta ahora
no se hace nada”…

OTRA respuesta de la Directora
de la Comercializadora de Combustible de Santiago de Cuba, en la que
da contestación a la queja referente a lo que sucede en el punto de gas del
Comercial del centro urbano José Martí: “Nuestra División ha adopta-
do varias medidas para mejorar el servicio a los clientes que viven en el
Espartillo; hace un tiempo en la carreta eran transportados 27 cilindros,
pero teniendo en cuenta las normas de seguridad que se requiere para la
transportación de ese producto, se decidió no despachar esa cantidad,
como una excepción se le venden 10 cuando lo estipulado son cinco,
siempre y cuando el medio de transportación cumpla con los requisitos
establecidos. En relación con la construcción del punto de venta, se le
informó que está en proceso de habilitación un local para brindar el
servicio en la localidad”...

ELENABarinaga Soto
felicita al colectivo de trabajadores del Baturro quienes el pasado 13 de
noviembre dieron muestra de calidad en el servicio, un reconocimiento a
los dependientes Samuel Fiss y Mayelín Negret, al portero Juan Bell y en
especial a su administrador Carlos Harman. Las palmas para esos
trabajadores...

VARIOS
lectores se han inquietado por los distintos precios de algunos productos
en centros estatales, que suben de la noche al día por ejemplo: Elizabeth
Suárez nos alerta que la semana pasada la cerveza en el Marvy estaba a
190.00 CUPy hace pocos días a 220.00 CUP, igualmente otra lectora nos
dice que en el restaurante España vendieron el kilogramo de queso
fundido a 280.00 CUP mientras que en el Café Barnada /Enramadas y
Aguilera la libra estaba a 260.00 CUP ...

Sabadazo

2/11/22 Roberto Miranda Cateura. Internacionalista. San
Luis

5/11/22 Edilberto Benítez Galán. Internacionalista. San Luis
6/11/22 Marcelino Valera Mora. Incapacitado. Tercer Frente
7/11/22 Luis Rolando Viscay Solís. Internacionalista. San Luis
7/11/22 René Zamora Orozco. Ejército Rebelde. Columna 3.

Mella
10/11/22 Ofel Tito Calzadilla. Lucha Contra Bandidos.

Segundo Frente
15/11/22 Víctor Noel Bravo. Internacionalista. Palma Soriano
15/11/22 Yoel Sarmiento Reyes. Internacionalista. Songo -La

Maya
16/11/22 Delfín Trile Monier. Lucha Contra Bandidos. Songo

La Maya.

FALLECIDOS

El Centro de Información y Gestión
Tecnológica MEGACEN convoca plazas
de: Especialista B en Gestión Económica
(Especialista Principal). Salario: 4 850.00
Con una experiencia laboral de más de tres
años / Especialista B en Ciencias
Informáticas. Salario: 4 410.00. Con una
experiencia laboral de más de dos años en
Seguridad Informática / Especialista en
Investigación e Innovación y Desarrollo
(Especialista Principal). Salario: 5 310.00
Con una experiencia laboral en Sistemas
de Gestión Empresarial, Calidad,
Innovación, Medio Ambiente y Recursos
Humanos. Los interesados deben
presentarse en Carnicería No. 459 %
Enramadas y San Jerónimo. Teléfonos:
22627070 ver a: Lic. Esmeralda Ferris
Ramírez, Esp. de Recursos Humanos

**No fue culpa tuya
ni tampoco mía, fue
culpa de la monotonía.
Nunca dije nada, pero
me dolía, yo sabía que
esto pasaría. **
Lo tuyo y haciendo lo
mismo, siempre
buscando protagonis-
mo. Te olvidaste de lo que un día
fuimos, y lo peor es que…

De repente ya no eras el mismo, me
dejaste por tu narcisismo, te olvidaste
de lo que un día fuimos.
Tú distante con tu actitud, y eso me
llenaba de inquietud, tú no dabas ni la
mitad, pero sí sé que di más que tú.
Estaba corriendo por alguien, que por
mí ni estaba caminando, este amor no

ha muerto, pero está
delirando.
Ya de lo que había ya
no hay na', te lo digo
con sinceridad, tú estás
frío como en navidad,
es mejor que esto se
acabe ya.
No me repita la 'movie'

otra vez que esa ya la vi, bebé yo te
quiero, pero es que yo me quiero más a
mí.
Es un adiós necesario, lo que un día fue
increíble se volvió rutinario. No me
saben a nada tus labios, ahora es todo lo
contrario, y lo peor es que…

Tú en lo tuyo y haciendo lo mismo,
siempre buscando protagonismo y te
olvidaste de lo que un día fuimos.

Se repite **

Se repite **

Monotonía Canta: Shakira

El deporte no es razón
Si la práctica sería

El músculo que se vendía
Para lucro y diversión
Al llegar Revolución
Esta se hizo inclusiva

Del joven fue conquista
Del niño y adulto mayor
Y florece el Inder, rector

De la Cultura Física
Con su mirada infinita
Fidel recrea su virtud
Y Cuba se llena de luz
Con su práctica masiva
Ejercitar es salud y vida

Un victorioso dueto
Y con el programa Sí puedo

El plan listo para vencer
El deporte supo crecer

Como derecho del pueblo.
Esmérides Sánchez Hernández

Triunfa la Revolución
Y Fidel el Comandante

Sin perder un solo instante
Una alfabetización

Esto sirvió de bastión
A todo el estudiantado
Batalla del sexto grado
Escuelas de medicinas
La facultad campesina

Y obrera ahí vinculados
Nacen universidades

Para formación de artistas
Superar a deportistas

Y hasta escuelas especiales
Las bellas vocacionales

Recuerdo con mucho encanto
Secundaria y Pre en el campo

Ir al huerto todos unidos
Los estudios dirigidos

Esto es solo un adelanto.
Carlos Miguel Odio Lluany

Feliz Día del EstudianteF
I
D
E
L

uiste y serás faro y guía
ndicando el camino a seguir
ejaste bienestar por mejorar al pueblo
nseñaste valores: dignidad, modestia...
a manera de honrarte: ser fiel a la

Revolución.
Mirtha Cuan Morell

Convocatoria

Una Cultura
Física inclusiva

Desde el 15 y hasta el 17 de
noviembre, la I Feria de
Transformación Digital (FETDI)
2022 se desarrolló en el Complejo
Cultural Heredia de Santiago de
Cuba.

El evento, auspiciado por los
Joven Club de Computación y
Electrónica, acogió a una veintena
de participantes, promoviendo la
aplicación de las Tecnologías de
l a I n f o r m a c i ó n y l a s
Comunicaciones para el avance
del país.

Con la intervención de la
viceministra de Comunicaciones,
Gricel Reyes León y Diana Sedal
Yanes, rectora de la Universidad
de Oriente, la jornada inaugural
permitió el intercambio académi-
co y el análisis de las potenciali-
dades del contexto cubano.

Durante la Feria, entidades

estatales y nuevos actores
económicos expusieron sus
servicios, prácticas de comercio
electrónico, ciberseguridad,
automática, robótica y contenidos
digitales. Igualmente, concertaron
alianzas estratégicas.

Al respecto, José Carlos Cruz
Sandoval, Director General de los
Joven Club, precisó que se
suscribieron 81 instrumentos de
cooperación, entre convenios,
contratos y cartas de intención. De
esta manera, valoró la experiencia
de FETDI 2022 como positiva.

“El objetivo fundamental era
lograr sinergias entre las institu-
ciones, integración de proyectos y
que los avances de Santiago de
Cuba en materia de transforma-
ción digital sirvieran para hacer
interoperables los sistemas. Que
los clientes y la ciudadanía
conozcan qué se está haciendo en
el territorio”, dijo.

Cruz Sandoval reconoció el

impacto de los portales de
Gobierno en la provincia y las
soluciones desarrolladas por
entidades del Ministerio de
Comunicaciones. En este sentido,
resaltó el software para el control
de la demanda energética de la
Empresa COPEXTEL.

También destacó la labor de la
D i v i s i ó n Te r r i t o r i a l d e
C o m e r c i a l i z a c i ó n d e
Combustibles (Cupet) por su
implementación del comercio
electrónico. No obstante, indicó
que todavía es necesario aunar
elementos en el sector empresa-
rial, avanzar en materia de
ciberseguridad y en el uso de la
firma digital.

Para evaluar los progresos y
continuar desplegando estrategias
de perfeccionamiento, la próxima
ed ic ión de l a Fe r i a de
Transformación Digital, en
Santiago de Cuba, se efectuará en
2024.

Por el aprovechamiento de las tecnologías

Texto y fotos:
Irma Rivera Sánchez

"¡GRACIAS, FIDEL!"

Ma.Magdalena Cabrera Zamora

Gracias por tu dulce entrega
con tanto amor y bondad,

por darnos la libertad
gracias invicto estratega.
Por los valores que legas
gracias por bravo corcel;
por ser nuestro timonel.

Gracias a tu resistir:
por avanzar y seguir

"¡Gracias por todo Fidel!"
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De Enfermedades
Diarréicas Agudas
(EDAS) los santia-

gueros conocemos
bien; quizás la experiencia más difícil
fue el brote epidémico de cólera, que se
produjo hace casi una década.
Realmente fueron tiempos de mucha
tensión porque esa afección se convirtió
en una amenaza para esta provincia, y
aunque se logró controlar, no puede
olvidarse el riesgo al que nos expusi-
mos en aquella contingencia epidemio-
lógica. Si algún lado bueno tuvo el
asunto fue que en el enfrentamiento se
promovió una intensa campaña de
comunicación para concienciar sobre la
prevención.

Entonces, se generalizaron medidas
de higiene que luego la Covid-19 nos
obligó a retomar. Ojalá nunca dejemos
de aplicarlas. Usted recordará, mi
estimado lector, que comenzó la venta
de solución de hipoclorito de sodio al
0.01% para tratar el agua y también se
distribuían tabletas de cloro en las
comunidades; se establecieron los
baños podálicos y el lavado de manos a
la entrada de instituciones, tiendas y
otras entidades, incluso en no pocas
viviendas se adoptó esta práctica. Lo
cierto es que el temor a sufrir los
estragos del Vibrio cholerae llevó a
muchas personas a incrementar las
medidas de higiene para evitar una
infección que podía ser letal.

Hoy parece cosa del pasado, un
fantasma que nadie quiere recordar; sin
embargo, vale la pena volver sobre el
asunto porque los padecimientos
gastrointestinales agudos son una
amenaza permanente cuando se
vulneran reglas que son vitales para
preservar la salud. Como es bien
sabido, las EDAS se producen por la
ingestión de agua y alimentos contami-
nados con los microrganismos que las
causan.

De ahí la necesidad de hervir (durante
tres minutos) y purificar el agua de
tomar; lavar y desinfectar los vegetales,
frutas y verduras antes de consumirlos;
y cocinar los alimentos a temperatura
de 70°C para eliminar los agentes
patógenos, poniendo especial atención

a los alimentos fritos para que no queden
partes mal cocinadas. Además, durante la
preparación de las comidas no deben usarse
las mismas vasijas o cubiertos para lo que
aún está crudo y lo que ya se ha elaborado.
Mantener los alimentos a temperaturas
adecuadas para su conservación también
ayuda a prevenir problemas de salud, así
como no congelar y descongelar varias veces
el mismo producto.

Otro cuidado es utilizar superficies y
utensilios limpios para la elaboración de
comestibles, por tanto, se les debe higienizar
con sustancias detersivas y siempre que sea
posible, desinfectar con soluciones cloradas.

Asimismo, hay que conocer bien el origen
de lo que vamos a consumir y si vamos a
comer fuera de casa, hacerlo en estableci-
mientos donde prime la higiene.

El lavado frecuente de las manos con agua y
jabón, así como el uso de gel antibacterial,
alcohol al 70% o hipoclorito de sodio al 1%,
son prácticas que previenen muchas enferme-
dades, incluyendo las del tracto gastrointesti-
nal. Por eso deben realizarse después de ir al
baño, antes de manipular o ingerir alimentos,
y luego de utilizar objetos de uso colectivo.
Hay que tener mucho cuidado con los niños, y
si su edad lo permite, fomentar hábitos de
higiene e informarlos sobre la importancia de
estos para su bienestar. No olvidemos que
proteger a nuestros hijos implica, sobre todo,
enseñarles a protegerse.

Pero, Ojo, los más pequeñitos aún no
comprenden los riesgos ni cómo evitarlos, y
suelen manipular todo lo que esté a su
alcance, incluso tratan de llevarse a la boca
los objetos que puedan tocar. Por eso, hay que
garantizar la limpieza y desinfección del piso,
de los juguetes y de otras superficies con las
que puedan tener contacto. También es
necesario extremar los cuidados en los
lugares donde hayan ancianos y personas con
enfermedades crónicas, pues resultan más
vulnerables a cualquier infección. Muchas de
las enfermedades gastrointestinales causan
vómitos, diarreas (con o sin dolor), y esto
puede conducir a la deshidratación severa del
paciente, e incluso a un estado grave y a la
muerte, si no se recibe atención médica
oportunamente.

Lo mejor es no infectarse con los gérmemes
que las causan y para eso hay una fórmula
eficaz, que no cuesta mucho y genera un gran
beneficio, y esa es la prevención.

Enfermedades diarréicas agudas

En estos días el júbilo
estudiantil inunda las
calles. Termina un período
lectivo y se celebran las
graduaciones o los
resultados en diversos

grados escolares en dependencia del
empeño realizado ante el aprendizaje
académico.

Otros realizan los Exámenes de Ingreso a
la Educación Superior, enfrascados en
optar por una profesión que ejercerán
durante su vida laboral y servirá para que
se sustenten económicamente y para que
aporten al país con sus conocimientos.

Entonces pienso en aquellos que ante la
crisis económica que atravesamos, las
pirámides que continúan invertidas, la
innegable inflación que lacera la economía
familiar y las desmotivaciones que pueden
conllevar todo esto, se atreven a afirmar
que no vale la pena estudiar, que lo mejor
es vivir del “invento”.

Y me viene a la mente mi papá que me
decía que los conocimientos no pesan en la
cabeza y te ofrecen libertad financiera,
sobre todo a las mujeres encargadas
muchas veces, de llevar las riendas del
hogar, pienso en esa ley marxista de que a
cada cual según sus capacidades...como la
mejor manera de premiar el talento.

Opciones para estudiar en Cuba hay
miles, eso nadie puede negarlo. Escuelas
de Oficios, deArte, para formar Técnico de
nivel medio, de superación obrero-
campesina, de Idiomas, universidades con
todas las opciones según la vocación
individual y cada una con la garantía de
una buena preparación académica. Todo
esto sin necesidad de pagar absolutamente
nada.

E l e m p e ñ o , e n e s t o s c e n t r o s
educacionales, radica en formar con
calidad a los educandos que serán los
responsables de continuar con este
proyecto social y económico y aplicarán
sus conocimientos en las distintas esferas.
Quien no estudie en Cuba es porque no
quiere: el resto son solo excusas.

Es el trabajo el único modo posible para
desarrollar la economía de un país, y la
manera de financiar las necesidades
personales y familiares. En los últimos
años varios empleos se han generado en el
sector cuentapropista y diversas Mipymes
(medianas y pequeñas empresas) ofrecen

alternativas de producción y servicios en
un nuevo ámbito económico; pero su éxito
-que nadie lo dude- depende en gran
medida del conocimiento en el que se
sostienen.

Cuba es uno de los pocos países del
mundo que garantiza acceso al empleo
estatal, aunque las ofertas no siempre son
atractivas para algunos y buscan entonces
otras alternativas en el sector privado.
Igualmente cada egresado de la Educación
Superior tiene una ubicación laboral,
situación que no es común en otras
latitudes.

Esta nación antillana no está exenta del
desempleo, las razones son disímiles,
aunque la tasa es la menor de América
Latina y una de las más bajas del mundo.

Pero sí estoy segura de que siempre
valdrá la pena estudiar y prepararse, en
dependencia del anhelo y la capacidad de
cada joven. El saber te hace libre y te
brinda opciones económicas, ejemplos hay
muchos.

El estar desocupado en ocasiones,
conduce a los caminos de la ilegalidad y a
serios problemas sociales.

Por esa razón siempre fue una constante
de la política cubana seguir a estos jóvenes
en la comunidad por los factores y
trabajadores sociales para que encontraran
una vía de estudio o trabajo. Recordemos
la iniciativa de hace algunos años de
propiciar que muchos de ellos accedieran a
carreras universitarias. Aunque creo al
menos en mi entorno- que en los últimos
tiempos ha decaído el control y el
seguimiento en los barrios de las personas
desocupadas.

Sin el conocimiento de los cubanos
nuestra realidad fuese distinta; es el caso de
esos jóvenes científicos que participaron
en la elaboración de las vacunas contra la
Covid, en los galenos principiantes que
estuvieron en la zona roja, en todos los
técnicos que con ideas renovadoras
solucionan con ingenio las averías en las
centrales termoeléctricas o en otras
industrias o en los muchachos periodistas
que reportaron magistralmente desastres
como la explosión del hotel Saratoga o la
de los tanques petroleros en Matanzas.

En todos esos hombros hay un pedazo de
Cuba además de la grata sensación que
resulta ser útil; “que es mejor que ser
príncipe.”

-

¿Para qué estudiar?

Yamilé C.
Mateo Arañó

Yamilé C.
Mateo Arañó

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso

La Unidad Provincial de Tránsito enfatiza en la necesidad
de percatarse siempre de las señales en algunas vías de la
ciudad de Santiago de Cuba, que presentan restricciones para
la circulación de vehículos pesados -camiones de arrastre,
los que tienen remolque y los simples pero que cuentan con
mayor tonelaje-, asimismo los de tracción animal y equipos
agrícolas.

Estas calles son la Avenida Patria o Juan Gualberto
Gómez-Flor Crombet, desde Raúl Peroso hasta la Avenida
de Los Libertadores; la Avenida Martí, y el Centro de la
Ciudad o casco histórico. Están señalizadas y presentan
limitaciones, según lo establecido por el Código de
Seguridad Vial-Ley 109 del año 2011, en su artículo 164 y
sus diferentes incisos; según precisó el Teniente Maikel
Sarmientos Sánchez, Primer Oficial de Tránsito en el
territorio.

“La medida constituye una forma de proteger sus diseños,
que sufrirían roturas y desgaste de soportar un peso para lo
cual no están preparadas.

“Solo pueden circular los medios que presenten un permiso
o autorización por la función que cumplen, como son
algunas transportaciones de empresas para la carga y
descarga de diferentes mercancías.

“De ahí el llamado a entidades que requieran del permiso
temporal para que sus vehículos transiten por estas vías, que
lo soliciten con antelación. La autorización se aplica por un
período de 24 horas hasta 180 días máximo. Pasado este
tiempo se presenta nuevamente la solicitud para extender el
plazo”.

El Teniente Sarmientos Sánchez también precisó que en
caso de violación de la legalidad, se les puede aplicar a los
conductores una notificación del tránsito -al ser infracciones
del tercer grupo de peligrosidad-, imponérseles una multa de
20 pesos, además de la adición de 8 puntos para el expediente
de conducta.

De recaer en más de dos ocasiones, los vehículos son
trasladados al lugar de depósito, se valora la medida de
retener el medio en los locales de transporte, y si se habla del
animal, en establecimientos de laAgricultura.

Pese a todo esto, si aún así se persiste en violar la ley, se
elabora un expediente de decomiso. Para el ejemplo de la
tracción animal siempre se trata de mantener las
notificaciones, y con el vehículo si pertenece a una empresa
se aplica una medida administrativa. A los transportes de
motor con una conducta reiterada también se les aplica el
retiro de la documentación y de la matrícula de circulación.

Es imprescindible no solo conocer lo establecido, sino
respetar las señales y cumplir con la legalidad. Asimismo, si
se presenta cualquier duda o se desea efectuar una denuncia,
el número al que debe llamar es el 106. La seguridad en la vía
tanto de transeúntes como conductores resulta necesaria y en
este caso, el cuidado de las calles también.

¡Vehículos, atención en algunas calles!

Texto y foto:
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Peligrosas, pero prevenibles
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Mar lena Kindelán Nápoles no
entiende de excusas y posposiciones. Ella le
da el frente a toda circunstancia para ver en
el rostro de sus electores la satisfacción de
que se ha cumplido el deber con ellos.

Organizar una entrevista no fue tarea fácil,
y no porque faltase colaboración, sino por el
hecho de que siempre está donde la necesi-
ten, sin horario o condición, restando horas
de descanso. La admiración al conocer quién
es resultó inevitable.

Nacida en Songo-La Maya, en la localidad
de El Manguito, vecindad del polo producti-
vo Los Reynaldos, se mudó a Chicharrones
en Santiago de Cuba desde los cuatro años.
Allí en la escuela No. 36 realizó sus primeros
estudios y construyó su vida; se graduó de
Licenciada en Derecho y laboró como
especialista principal de Recursos Humanos
en el Molino Frank País.

Residente en Calle 10, a sus más de 60
cumpleaños, afirma que la mayor realización
personal la ha alcanzado como delegada
durante 17 años en la Circunscripción 118,
responsabilidad que ejerce de la mano con el
cargo de Presidenta del consejo popular
Chicharrones.

Conoce a cada uno de los más de 5 000
habitantes de la circunscripción, que
presenta una cifra superior a los 2 600
electores. Atiende a más de 21 mil poblado-
res en el Consejo Popular -uno de los más
grandes del territorio santiaguero-, y se
ocupa de todas las áreas de su extensión, que
alcanza los 4.9 km².

María Elena no habla de sí misma, en
nuestra charla se refiere a los habitantes de
las comunidades, a la anterior Presidenta de
Chicharrones, de la cual aplicó todas sus
enseñanzas como continuadora de su legado;
destaca la entrega de sus nueve delegados,
con quienes se comunica constantemente
para solventar las problemáticas de la
localidad, analizan a diario cada detalle que
pueda ser mejorado, y recorren todos los

lugares para palpar la realidad.
Ella nos cuenta de cuánto se ha transforma-

do en Chicharrones, y solo puede darle
crédito a la obra de la Revolución cubana, al
amor a la Patria, a sus símbolos, su historia,
sus héroes y mártires, así como el sentido de
pertenencia de los vecinos para que esto sea
posible. Sencilla, inmensamente humana y
trabajadora incansable: son los calificativos
que retratan su persona.

“Ser delegado es una gran responsabilidad,
no solo entraña a un servidor del pueblo, sino
que exige la utilización de todos los meca-
nismos para representar con dignidad a
quienes nos eligen. Nuestra misión está junto
al compromiso de buscar soluciones a
problemas difíciles que plantee la comuni-
dad, y hacerle frente.

“El recorrer el barrio para atender a todo
aquel que te aborde para comunicar una
situación, el tratarlo con paciencia y
dedicación, constituyen la clave de nuestra
labor. A veces ni siquiera presentan proble-
máticas sociales, sino personales, por lo cual
acuden buscando orientación, y una se siente
como un integrante más de la familia que
aconseja, ayuda y apoya”, subrayó Kindelán
Nápoles.

Basada en esta filosofía, se ha hecho
mucho por el Consejo Popular. Desde
cambiar el cableado eléctrico próximo a los
balcones de las viviendas, desobstruir
tuberías de aguas albañales, hasta la
construcción en el año 2017 de obras
públicas como el mercado integral Sierra
Chiquita, que consta entre otros, de un
biosaludable, un parque infantil, una
heladería, una tienda industrial, dos carnice-
rías, una fonda, un Mercado Ideal y uno
agropecuario.

Resultado del esfuerzo colectivo y del
emprendimiento de sus representantes, en 84
días se fabricaron 12 obras que, a cinco años
de explotación, se conservan bien con las
labores de mantenimiento.

“Con el movimiento Santiago Arde se
transformó la panadería-dulcería La Taína,

se fabricó la hamburguesera, se revitalizaron
163 fachadas de hogares, se remozó el
Ranchón de Caballo Blanco, se inauguraron
bodegas y repararon escuelas. Era ver a un
enjambre de personas trabajando hasta la
madrugada”, precisó María Elena Kindelán.

Otra de las potencialidades que ha
fomentado en Chicharrones, de la cual da
ejemplo, es el movimiento de la agricultura
urbana, suburbana y familiar. En los barrios
cuentan con apicultores, se crían alevines en
dos lagunas y tienen un organopónico en
Caballo Blanco, con la finalidad de tributar a
los mercados para la alimentación de la
población. Ella misma tiene un vivero en su
casa donde siembra zapote, aguacate,
tamarindo y otros cultivos que dona para su
plantación a los centros de producción.

María Elena sabe que para ejercer con
profesionalidad y pasión, un delegado
necesita prepararse, saber comunicar, tener
conocimiento de cada aspecto de los barrios,
de su gente, de su historia... Historia que ella
domina como la palma de sus manos, y la
ama.

“Chicharrones es un Consejo muy
revolucionario, no por gusto se le llamaba la
Sierra Chiquita antes de 1959. Aquí los
esbirros de la tiranía no podían entrar, porque
eran asesinados a palos y piedras.

“Por acá transitó el cortejo fúnebre del
Comandante en Jefe Fidel Castro, y tanto
niños, como jóvenes y ancianos salimos a las
calles a llorarlo; se le amaba mucho. Aquí
hay memorias vivas de colaboración con el
Movimiento 26 de Julio. Este Consejo
Popular es historia viva”, afirmó esta
delegada con un brillo único en la mirada.

Ella también siente orgullo de aportar a que
la vida cultural e histórica del Consejo
Popular se mantenga activa. Con esta
finalidad en julio preparan en Calle 8 entre
1ra y 3ra un carnaval infantil con bailes,
comparsas y declamadores. La Jornada de la
Cultura Chicharronense en octubre destaca
la historia de la comunidad. Recientemente
se efectuaron talleres, ponencias como parte
del evento teórico, concursos, tributo a

héroes y mártires de la localidad, y otras
actividades.

Esta mujer conoce el nombre de cada
joven que perdió la vida luchando contra el
régimen de Fulgencio Batista, como es el
caso de Armando García; el segundo líder
después de Frank País en el Movimiento 26
de Julio del territorio, quien fuese baleado en
el Parque de Chicharrones.

Nos habla como una progenitora de sus
más de 200 madres de descendencia
numerosa que presenta el Consejo, y de la
atención que reciben.

Adora a la juventud, a los niños de la
cuadra que vio crecer. Cuenta la dicha de que
todos se hiciesen profesionales, 4 económi-
cos, otros graduados en explotación del
transporte, y 8 son médicos. “No dejamos
que ninguno de nuestros muchachos se
quedara atrás en su formación”.

No por gusto se le otorgó en el año 2016 el
Premio Espacio, entregado por la Dirección
Provincia l de la Asociación de
Comunicadores de Cuba, gracias a su
desempeño en el diálogo constante desde el
barrio. Su madre que la acompaña en los
retos, su hermano y sus hijas, conocen
mejor que nadie de sus sacrificios. Hoy
cuando es nuevamente nominada para
continuar con estas colosales responsabilida-
des sentencia:

“Antes Chicharrones era considerado un
Consejo de complejidad social, eso ha
cambiado radicalmente. La comunidad es
como nosotros queramos construirla. Por
esto considero que un delegado debe
entregarse, oír, ponerse en la piel del otro”.

ía E

Acciones que hablan por sí solas

Amor a la historia de Chicharrones

Orgullosa de su gente

“Un delegado debe vivir en la piel del otro”
Textos y fotos:

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

El país que tuvo el primer ferrocarril enAmérica Latina, ese
es Cuba. Hoy se conmemora el 185 Aniversario de haberse
inaugurado en la nación el primer tramo ferroviario, de la
Habana-Bejucal-Güines, el 19 de noviembre de 1837.

A casi dos siglos, en Santiago la Empresa de Ferrocarriles
de Oriente cuenta con más de 4 000 trabajadores que
mantienen a esta vía de transportación, pese a las dificultades
materiales. La entidad es la encargada del movimiento de
trenes en la región oriental, para lo cual atiende, además, a las
provincias de Guantánamo, Holguín y Granma.

Los principales encargos estatales constituyen el traslado de
alimentos -que garantiza la canasta básica-, combustible para
la economía y la generación de la electricidad en la compleja
situación que presenta el sistema Electroenergético nacional,
y otras mercancías hacia sus destinos.

De las proyecciones de la entidad,
Arianna Chang Aguilar, Directora de
Organización y Gestión Empresarial nos
habló “del aumento de la contratación -al
ser esta una vía más económica y que
admite mayor peso- con Mypimes y
trabajadores por cuentapropia que le
interese transportar sus bienes, así como
preparar el encadenamiento con la futura
Fábrica de Cemento de la ciudad”.

Del amor y el sentido de petenencia por
este centro resaltó: “La consagración del trabajador ferrovia-
rio es los 365 días del año, sin importar fechas festivas”.

Hija de trabajadores ferroviarios, su padre fue líder y
empezó el oficio recogiendo zapatas (pieza que ayuda a

frenar la rueda del tren de rodaje),
mientras su madre se desempeñaba en las
oficinas de Recursos Humanos.

Ella se encarga del chequeo técnico de
los equipos, y el control de su ubicación.
Su historia como muchas en este lugar,
hablan de sacrificio y entrega.

“Primero me gradué de dibujante
mecánica y recopiladora de datos, así
comencé en los talleres, diseñando planos
de las piezas que tenían problemas y se necesitaban otras.
Luego se abrió una convocatoria para formar Ingenieros
Mecánicos y aunque la sede de Santiago estaba cerrada, pude
graduarme tras seis años viajando a la Universidad Ignacio
Agramonte de Camagüey. Me hice profesional acompañada
de mi hijo varón, quien estaba pequeñito.

“Cuando retorno inicio mi labor desde la Dirección de
material rodante, y asumo también el proceso de fabricación
y recuperación de todas las piezas, combinando la atención a
vagones con la producción directamente”.

Desde el curso 2018-2019 en la Empresa de Ferrocarriles
de Oriente no entran piezas de repuesto. Por ejemplo, para
confeccionar un perno (fija la casilla a la locomotora) hay que
llevar una barra cuadrada a una cilíndrica.

El orificio donde encaja esto requiere de un alambre que
asegura que esté fijo y flexible al mismo tiempo, pero el que
se consigue a falta del idóneo, no es el mejor para esta función
imprescindible porque garantiza la seguridad de que no
ocurra un choque. No obstante, aunque se mantenga en su
lugar el perno, el movimiento lo va deformando.

A esto se suma el no contar con coches, estos se deben
forrar, los asientos se tapizan con vinil y llevan remaches para
mantenerlos estáticos, recursos para los cuales existen
muchas limitaciones.

En el caso de las locomotoras chinas -se utilizan junto con

las rusas- que son totalmente computarizadas y funcionan
con microprocesadores, se inhabilitan si el sistema no
funciona. Como consecuencia existe un deterioro del
ferrocarril y una reducción de la disponibilidad de locomoto-
ras.

Pese a esta realidad indudable, 189 innovadores de la
empresa se encargan de sistemáticamente reparar y mantener
el ferrocarril en Santiago, buscando alternativas inimagina-
bles. Una aproximación a lo que son capaces de hacer, lo
tiene Carlos Emilio Pi Rams, innovador que se emplea en el
taller de la UEB, desde la especialidad de aire o sistema
neumático. Él es quien asegura que las locomotoras tengan
un rendimiento óptimo, el buen estado del sistema de frenado
y todo lo que compone al mismo en este transporte, para que
rindan con toda la productividad.

“En el área de vagones no se contaba con un medio para
realizar la prueba de freno en los equipos de arrastre, y
defectar así su disponibilidad técnica; lo diseñé y fabriqué
con chatarras o piezas en desuso.

“Reparé las válvulas unidireccionales
que son agregados representativos, las de
cierre rápido se recuperaron y garanticé
todo lo necesario para el dispositivo. Ya
lleva tres años en explotación y ha sido un
éxito aprobado por todos.

“Genera un ahorro en el tiempo de
prueba al utilizar el compresor, que se
redujo de cuatro a seis minutos; se
utilizaban 5 kW por cada coche o casilla,
ahora solo 2, por lo cual se reducen gastos
de dinero en dólares”. Este mérito hizo a
Pi Rams ganador del fórum territorial, con el cual competirá a
nivel nacional.

La Empresa de Ferrocarriles de Oriente, fundada en el
2012, constituye un referente del país, de cuánto pueden
hacer sus hombres y mujeres para mantener en funciona-
miento las locomotoras.

Una tradición familiar

El bloqueo sí es real

Elena Valia Rivero Parra, especialista de transporte
ferroviario, responsable de vagones o equipos de arrastre
(coches de viajero, equipos de carga, casillas, góndola,
plancha), y Secretaria General de una de las dos sesiones
sindicales de la entidad, es otra de las trabajadoras apasiona-
das por su labor.

La consagración que mueve al ferrocarril
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Cuando el pasado sábado los santiagueros vieron publicado
en el la lista de precios topados de algunos
productos para las Ferias Agropecuarias, muchos fueron los
criterios en torno al tema.

Al divulgar la propuesta real en mi perfil de Facebook, y de
paso desmentir otra que circulaba por las redes sociales; una
lluvia de comentarios invadieron mi muro.

Entre escépticos y optimistas se movió la opinión pública
de quienes pudieron informarse por estas vías de
comunicación; otras muchas personas llegaron a las Ferias
sin conocer que el 12 de noviembre se comenzaba a
implementar una medida necesaria e impostergable.

Sin duda, este es un tema de sumo interés hasta para
quienes tienen los bolsillos más holgados, pues todos somos
víctimas de una subida descomunal -y en la mayoría de los
casos injustificada- del valor de productos de primera
necesidad.

Como vista hace fe, según dice un sabio proverbio, acudí a
la Avenida de Céspedes en mi doble condición: clienta y
periodista, para corroborar el cumplimiento de las
indicaciones emitidas por el Gobierno Provincial, y que
responden al llamado de la máxima dirección del país de
ponerles coto a las ilegalidades.

Y es que el Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel
Bermúdez, en la reciente reunión del Consejo de Ministros
fue claro y conciso: “…no podemos permitir que quienes no
trabajan, no aportan y están en la ilegalidad, ganen más y
tengan más posibilidades para vivir que los que realmente
aportan… queremos ordenar para que todo se distribuya de
una mejor manera y sobre todo legalmente, sin permitir
espacio a la bribonería y al abuso”.

Como cada sábado, son miles los santiagueros que salen a
proveerse de alimentos para garantizar su semana, y muchos
acuden a las Ferias porque allí las ofertas son frescas y con
mejores precios; aunque para ser sinceros, en los últimos
tiempos algunos productos llegaron a valer similar o igual a
los que encontramos en carretilleros, mercados de oferta y
demanda, y otros puntos de ventas que pululan por las
comunidades.

Aún sin el periódico en la mano, pero con el dominio de lo
que defendería, tuve mi primer altercado en un camión que
ofertaba -entre otros productos-, el guineo.

“Usted no sabe que desde hoy el precio oficial del plátano
fruta en las Ferias es de 7 pesos la libra, por qué lo tiene
entonces a 15”. Pregunté al vendedor.

-“De qué tú hablas mija, esos precios son para enero, el
guineo vale a 15 pesos si lo quieres”. Me dijo, casi insultado
por mi intromisión.

No importó que explicara que el periódico había publicado
la lista con los precios topados en las áreas de Ferias, no
importó que le fotografiara la mal pintada cartelera con los
precios ni que le intentara mostrar desde mi celular la tabla;
hizo caso omiso a mis reclamos y para colmos, recibí
improperios de muchos que, al parecer no les dolía
desembolsar más del doble de su valor, y comenzaron a gritar
que si no tenía dinero para pagarlo, no demorara más la cola.

Desasosiego, dolor, ira, eso sentí minutos más tarde; cómo
es posible que el pueblo sepa que lo están timando y no actúe
para impedirlo, cómo se explica que a la vista de todos dígase
inspectores, organizadores y responsables de los camiones,
se venda a precios mayores de los pactados.

H

Y no hay que ser matemáticos, si alguno de esos carros
trajo 1 000 libras de plátano fruta y fueron vendidas a 15
pesos en vez de a siete, que era su precio topado; entonces a
qué bolsillos fueron a parar los 8 000 pesos sobrantes.

No dudo de que el cuerpo de inspectores de la DIS haya
multado, pero el hecho de que esos precios estuvieran
visibles y se les permitiera a ese personal efectuar la venta, es
cosa seria.

De esta jornada de sábado saqué varias lecciones que hoy
quiero compartirles, que resumen, además, el sentir de
muchos lectores que por diferentes redes sociales, vía
telefónica y personal me hicieron llegar, y que hay que tener
en cuenta para estrategias futuras que no deben demorar,
pues la vida ha demostrado que cuando se quiere, se puede.

En primer orden, aplaudo la valía de topar precios en
tiempos de crisis, pero la propuesta debe ser más abarcadora,
incluir otros productos muy cotizados que su valor en el
mercado callejero están por los cielos, dígase frijoles,
berenjenas, habichuelas, quimbombó, ñame, lechuga,
zanahoria, naranja dulce, ajo, cebolla; condimentos verdes
como el culantro, perejil, ajo porro y otras frutas.

Un punto y aparte merece el tema de la carne, que en los
particulares, de 350 pesos no baja, sigue subiendo y aún no
ha llegado fin de año. En la esta interrogante
preocupa a todos. ¿A cómo valdrá la carne de cerdo para el
31?

En prever está todo el arte de salvar, si a tiempo se toman
alternativas, quizás muchas familias puedan garantizar al
menos un pedacito de carne para las festividades de
diciembre, como ha sido siempre nuestra tradición.

Una revisión merece el precio del arroz, pues muchos creen
que su calidad no es para un costo de 55 pesos la libra.

Se precisa, asimismo, ser cuidadosos con la información
que se ofrece a nuestro medio de prensa, y digo esto porque
junto a la lista de precios topados publicamos la cantidad de
camiones que por municipio y empresa participarían en las
Ferias, y para el área de la Avenida de Céspedes el número
era 44. La realidad fue otra y allí permanecí por largas horas.

Cientos de comentarios emitieron criterios sobre el actuar
del cuerpo de inspectores, que son en verdad quienes le
ponen el cascabel al gato. Su accionar es decisivo en esta
pelea por impedir el abuso y la alteración de precios; quizá se
requiera una minuciosa revisión del actuar de cada uno, y voy
a emplear una de mis frases preferidas: Confía pero controla.

Valdría la pena que se revisara el tema de las pesas y que los
camiones colgaran una pizarra informativa visible y legible,
donde se puedan ver los precios -aunque algunos la tienen-;
esa opción de escribir con tiza en el mismo camión se presta
para confusiones, pues en ocasiones aparecen como borrados
los precios y créanme que de buenas intenciones…

No por último deja de ser importante, y ha sido el mayor
reclamo del pueblo, la necesidad de que se tope el precio de
todos los productos agropecuarios para su venta en
cualquiera de las modalidades en que se comercialice.

Y es que el vendedor o revendedor -que muchas veces no
está patentado ni tributa al fisco o paga impuestos- ahora
quiere ganar cinco y hasta 10 veces más que

el campesino que
curtido por el trabajo de sol a sol, hace producir la tierra,
prepara el suelo, lo abona, fertiliza, cultiva para luego recoger
la cosecha.

Hay que tener en cuenta que sectores vulnerables como los

jubilados y quienes reciben asistencia social, con una
chequera no pueden adquirir muchos de estos productos que
hoy exhiben precios como si hubieran sido cosechados en el
polo norte. Una libra de tomate 150, ají de ensalada 180, una
jarrita como con 10 quimbombós a 50, un mazo de cebollín
hasta 100, la libra de fruta bomba o guayaba a 30, y ni hablar
de los frijoles colorados 200 o 250 y el negro entre 180 y 200
pesos. Sin palabras.

Por otra parte, muchas personas no van a las Ferias por la
edad, problemas de salud, escaso tiempo o porque les son
lejanas a su lugar de residencia y se ven obligadas a comprar
en la puerta de su casa o en el punto de venta más cercano.

En realidad el plato en la mesa hay que garantizarlo de
domingo a domingo, y lo que muchos hacemos para que el
salario supla estas y otras cuestiones, es casi un acto de
magia; por eso apremia la regulación de los precios de todos
los productos agropecuarios para su venta en cualquier
espacio.

Las Ferias son una prioridad para la máxima dirección del
Partido y el Gobierno en la provincia, que no descansa en
buscar alternativas que ayuden a salir de la difícil situación
con la alimentación por la que atraviesa el país.

Vale la pena preservar y potenciar este espacio, máxime si
lo fundamental, lo más difícil lo tenemos, que son las
producciones; que gracias al esfuerzo de muchos llegan al
territorio cada sábado para las Ferias.

Transformar lo que anda mal depende solo de la voluntad
de hombres y mujeres encargados de hacer y velar porque se
hagan las cosas bien. Se requiere cambiar conductas,
rectificar y trabajar unidos, no es avasallándonos entre
cubanos, entre santiagueros, que saldremos de esta crisis que
ha traído consigo una inflación.

No puede haber cabida para esos que hoy se creen el
ombligo del mundo, porque tienen el dinero para comprar un
camión de mercancías y en ocasiones prefieren que se les
pudra antes de bajarles el costo.

En esta carrera que es la vida, quienes hoy adulteran
precios, desvían camiones de productos, revenden al valor
que se les venga en ganas, o se vuelven cómplices de lo mal
hecho; son mañana los pacientes del médico que no pudo
comprar la malanga a 65 pesos la libra, son quienes más
deben agradecerle a la Revolución, a esa maestra que educa a
sus hijos y que no puede pagar por una lechuga 70 o 100
pesos; a ese viejito que ayer fue un trabajador ejemplar y que
hoy busca y rebusca en sus bolsillos para ver si le alcanza.

Esos desalmados -que deberían no solo alimentar el cuerpo
sino también su alma-, siguen recibiendo las bondades del
Estado, siguen necesitando del panadero, la enfermera, la
costurera y hasta del barrendero que mantiene su cuadra
higiénica, y que no pocas veces tiene que retirarse sin
comprar.

Soy optimista, a pesar de escuchar con frecuencia a quienes
dicen que esto no lo arregla nadie; confío en que las aguas
tomen su nivel, en que el pueblo sepa y aprenda a reclamar
sus derechos y cumpla a su vez con los deberes ciudadanos;
confío en la capacidad de quienes asumen puestos de
dirección y en la celeridad de sustituir a quienes se hacen los
de la vista gorda con el abuso y las ilegalidades; confío en que
si a camisa quitada se analiza cada línea de este trabajo
periodístico -que es el sentir de miles de santiagueros-, sin
buscar peros ni justificaciones, podemos transformar,
perfeccionar y encauzar los caminos de un tema que es
prioridad en Cuba: la alimentación del pueblo.

Ellos, los revendedores, los timadores, los oportunistas, no
pueden seguir teniendo riendas sueltas mientras hayan miles
como usted y como yo, que apostamos por un mundo mejor,
por un mejor país.

Sierra Maestra

Abuso sobre ruedas

A riendas cortas, gana el pueblo

En mi recorrido,
me rondaba la misma pregunta, será que nadie ve nada. Pues
ante mis ojos la mayoría de los carros tenían uno o dos
productos en los que, como se dice en buen cubano, no
jugaba la lista con el billete. ubo irregularidades, o mejor

dicho, violación de precios.

voz populi

Otra inquietud es que muchos cuentapropistas y revende-
dores aprovechan las Ferias y compran los productos por
sacos, mientras la población se eterniza para llevar 5 o 10
libras a lo sumo; y sé que está regulado, pero debe cumplirse,
al menos mientras existan colas.

el propio
productor que fue quien sudó la camiseta,

Mayte García Tintoré

Cómo se explica que quienes vienen a venderle al pueblo digan
que desconocen de los precios topados y nieguen la medida

La naranja agria con un tope de cinco pesos la libra, unos la tenían a 15 y
otros a 10. El tomate con valor de 20 pesos fue vendido en 45. Negocio redondo

Este camión llegó a la Avenida y no fuimos pocos los que preguntamos qué traía;
dijeron que no era de la Feria, aunque tenía cara de que sí, parquearon en
la entrada del mercado de oferta y demanda y comenzaron a bajar sacos…

Del dicho al hecho



Fiel como es característico en ella,
Santiago de Cuba reverenció a uno de sus
íconos musicales: el Orfeón Santiago en su
cumpleaños 62 y la memoria de su fundador
y eterno director, Decano en Cuba de los
conductores de coros, el inolvidable maestro
Electo Silva Gaínza.

¿Cómo hizo la ciudad para homenajear a
su coro insigne? Pues repletó la antigua Sala
de Concierto Esteban Salas, hoy Sala deArte
extensión del Museo Provincial Emilio
Bacardí Moreau, frente al céntrico Parque
Céspedes.

En el recinto, al público en representación
de la urbe se unieron dos invitados
de lujo: el “Vox Lucis” (con
alumnos cantores de la Universidad
de Ciencias Médicas, dirigidos por
Luis Carlos López, tenor del
Orfeón) y el coro de niños de la
Escuela de Sordos, ubicada en el
poblado de Boniato.

“Vox Lucis” impresionó por su
homenaje a Electo: un segmento
con “Hanaqpacha”, anónima del
siglo XVI; “Para ti”, con texto de
Fayad Jamis y música de Electo, y
“Regina Coco”, del folclor franco

haitiano, con arreglo de Silva
Gaínza.

Los pequeños, dirigidos por la
profesora Zaylin Castellanos,
sobresalieron e hicieron brotar
más de una lágrima, “al cantar
con las manos” (lenguaje de
señas); proceden de la escuela
para sordos Eduardo Mesa Llul,
integran el proyecto Con luz
propia en las manos, están
auspiciados por el Centro
Provincial de Patrimonio
Cultural y con el respaldo del

Orfeón Santiago “cantaron” Mariposita de
Primavera.

Inicialmente, y como todos fueron a
cantarle al Orfeón, este correspondió como
mejor sabe hacerlo: comenzaron con música
sacra: “Oh Magnum Mysterium” y “Glo-
ria”, de Javier Bustos y Alejandro Carrillo,
respectivamente; después “Agnus Dei”, de
Ramón H. Rocha Rey, santiaguero ganador
del Concurso Internacional de Composición
Electo Silva.

El presentador Dayron Chang, en su faceta
como declamador, fue intercalando poemas
de Rafaela Chacón Nardi, Ariel James y

Roberto Fernández Retamar,
especialmente dedicados al
Orfeón Santiago. Fue una tarde
muy especial para recordar
aquel 15 de noviembre de 1960
cuando en Santiago de Cuba
nació el grupo de “alumnos
cantores”, que de la mano del
maestro Electo devino Orfeón
Santiago y en 1962 se convirtió
en grupo profesional.

A modo de síntesis, solo
añadir que el trabajo desarrolla-
do por la agrupación y su
director fundador -que han continuado Daria
y Sonia-, le reservó al Orfeón un sitio
prominente en la historia musical y cultural
de Cuba en los últimos 60 años.

Para corroborar la afirmación precedente
ahí están, por ejemplo, los coros infantiles
entrenados por integrantes del Orfeón; los
conjuntos polifónicos de aficionados
formados por cantores y directivos del
grupo; el inolvidable Coro Gigante, que
requería un estadio beisbolero para sus
presentaciones; la maestría en el canto coral;
la cantidad de solistas de primerísima
calidad salidos del coro; el prestigio del

colectivo y de su dirección en cualquier
escenario nacional o internacional.

Suitberto Frutos, director del Centro
Provincial de Patrimonio Cultural, y Rosa
María Prades Bell, directora de la Empresa
Comercializadora de la Música y los
Espectáculos, calificaron como trascenden-
tal el significado de este coro para Santiago
de Cuba y entregaron flores a Sonia, la
directora; el público, además, le regaló
aplausos al Orfeón, y desde la Casa de la
Trova llegaron a la Sala de Arte la vocalista
Grisel Gómez, antigua integrante del grupo,

y los maestrosAlejandroAlmenares
y Gabino Jardines en las guitarras, y
Osvaldo Calderín en el bajo, para
juntos -ellos y el coro- interpretar
Triste muy triste, Ella y yo, y Dulce
Embeleso.

“Cántico de celebración”,
especialmente hecha para el Orfeón
Santiago por el maestro Leo
Brouwer, más “En la luna” y
“Somos cubanos”, de Pedro Luis
Ferrer, Samuel Formell, Yurka
González y Melvin Rodríguez,
cerraron el homenaje con voces,
“manos” y bailes cubanos.

Para celebrar los 61 años de la creación de la revista Mujeres,
en el Instituto Preuniversitario Calixto García Iñiguez, en
Santiago de Cuba, se desarrolló una conferencia a cargo del
M.Sc. Fernando Luna Martén, quien abordó el alcance de la
publicación dedicada a las féminas cubanas y el impacto en
estas de los trabajos periodísticos que han llenado las páginas
de “Mujeres”, con mensajes educativos y orientaciones.
Especialmente se recordó que el 15 de noviembre de 1961 fue
creada la revista por la heroína del llano y la sierra, Vilma Espín
Guillois.

L a c a m p a ñ a
promocional para
saludar el aniversa-
rio 45 de la constitu-
ción del Comité
Provincial de la
Uneac en Santiago
d e C u b a s e r á
p r e s e n t a d a h o y
sábado,

A s í l o d i o a
conocer al

el compo-
sitor Rodulfo Vaillant García, presidente de la Uneac
en el territorio, quien adelantó:

“Hemos concebido una serie de acciones que
comenzaron ya en octubre y se extenderán hasta el
próximo mes de abril en una primera etapa, y luego
continuarán a lo largo de 2023 hasta octubre, cuando
cierre la jornada.”

Explicó Vaillant, que hay muchas expectativas con
este programa de celebración por los 45 años “de una
organización que le ha brindado un aporte importante
a la cultura cubana en general y en particular a la
santiaguera”.

Dijo que hay varios grupos formados, que trabajan
con el propósito de que las actividades tengan una
connotación especial en el seno de la población.

“Está la programación habitual de la Uneac a la que
se sumarán las acciones de la jornada, y algunos
eventos como el que tratará del 7 al 10 de marzo, el
racismo; los 40 años de la Editorial Caserón, sello de
la Uneac que ha publicado 55 títulos; está el Jazz
Plaza Internacional, festival del que nuevamente
compartiremos la sede, del 22 al 29 de enero; el
Encuentro Nacional de Guitarras, del 24 al 26 de

febrero; del 1 al 5 de marzo el Encuentro de
Historiadores Locales que venimos celebrando hace
más de 30 años, en coordinación con la Unión de
Historiadores.” También mencionó, el “Félix B.
Caignet”, del 28 al 31 de marzo; los encuentros
nacionales de narrativa, del 19 al 21 de julio, y el de
Arquitectura y Ciudad, del 15 al 17 de julio.

En relación con la Editorial Caserón, señaló que se
denominará 20 por 40 pues se cumplen dos décadas
de la reanudación del sello, luego de varios años
inactivo.

La Uneac santiaguera retomará, en ocasión de su
aniversario 45, el Salón Oriente en coordinación con
el resto de las provincias orientales, y se dará conti-
nuidad a los festivales del bolero,Amigos del Jazz...

“Para terminar el año 2022 tendremos la Jornada de
las Artes Escénicas, del 15 al 16 de diciembre, y la
Feria Caserón, cuando nuestra editorial la celebre en
un segmento de la calle Heredia, con numerosas
acciones de participación popular en ocasión de sus
40 años, el natalicio de Heredia y los 45 de la Uneac.

“El 17 de diciembre será el Encuentro con las
Raíces, un espectáculo diverso con actuaciones de
grupos folclóricos, solistas boleristas... en fin, lo que
dio origen a la música cubana, y para el 6 de diciem-
bre se hará aquí, la presentación de un libro sobre la
epopeya enAngola, en coordinación con la Embajada
de ese hermano país africano. El texto es sobre
Agostino Neto y su autor es Oscar Oramas quien
fuera Embajador de Cuba en Luanda y en la ONU.

“Para el 16 de diciembre está señalada una exposi-
ción de grabados, con piezas de artistas de esa
especialidad, en la Galería Oriente.

“Tenemos el firme propósito de lograr que estas
acciones descritas, y otras que celebraremos por el
aniversario 45 de la Uneac, sobresalgan por la
participación popular, de manera que nos sirvan para
estrechar aún más los nexos de la Unión con el
pueblo”, puntualizó Rodulfo Vaillant García.

Sierra
Maestra

en la sede de
la organización, en
la calle Heredia de
esta ciudad.
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Como se anunció, del 24 al 27 de noviembre esta urbe
celebrará el 1. Festival Santiago Creativo 1.0 que a su vez
saludará el primer año de la condición de Ciudad Creativa
en la Música de Santiago de Cuba, otorgada por la Unesco.

La celebración, auspiciada por la Asamblea Municipal del
Poder Popular, abarcará numerosos puntos de la localidad y
tiene como objetivos apoyar las políticas en
Santiago de Cuba, apoyar y dinamizar el emprendimiento

y formar y reforzar las capacidades de los actores

El festejo tendrá el programa siguiente: 24 de noviembre,
simposio de industrias culturales creativas; 25, jornada
dedicada a Fidel Castro y la cultura cubana, incluida una
exposición de artes y oficios; 26, foro de negocios de
industrias culturales creativas, y el 27 de noviembre,
networking con participantes de Iberoamérica.

culturales

cultural,
culturales de la región,

A SEIS DÍAS
DEL FESTIVAL ...

A SEIS DÍAS
DEL FESTIVAL ...

POR LOS 45 DE LA UNEACPOR LOS 45 DE LA UNEAC

LOS 61 DE “MUJERES”LOS 61 DE “MUJERES”

HOMENAJE SINGULARHOMENAJE SINGULARHOMENAJE SINGULAR

Desde la izquierda: Calderín,
Almenares, Gabino, Sonia y Grisel

Desde la izquierda: Calderín,
Almenares, Gabino, Sonia y Grisel

Desde la izquierda: Calderín,
Almenares, Gabino, Sonia y Grisel

Orfeón SantiagoOrfeón SantiagoOrfeón Santiago Niños de la “Eduardo Mesa Llul”Niños de la “Eduardo Mesa Llul”Niños de la “Eduardo Mesa Llul”

El “Vox Lucis”El “Vox Lucis”El “Vox Lucis”

Rodulfo VaillantRodulfo Vaillant



Luego de un año de descanso, la santiaguera multicam-
peona paralímpica en atletismo Omara Durand Elías
comenzó su preparación en pos de alcanzar las metas

trazadas para la próxima temporada.
Junto a su guía, Yuniol Kindelán, retomaron las acciones

en los espacios exteriores del Estadio Panamericano de La
Habana con la vista puesta en su primer compromiso
internacional, que pudiera concretarse en febrero del 2023.

Así lo supimos en conversación con la entrenadora
santiaguera Miriam Ferrer, estratega de la ocho veces
medallista de oro en Paralimpiadas y recordista mundial en
100, 200 y 400 metros planos categoría T12 (débil visual
profundo).

“Estamos en una etapa de preparación general, hay que
sentar las bases para lo que vendrá después”, comentó
Miriam, quien además adelantó que el primer paso el
próximo año será pasar a la clasificación médica.

“Como estuvo una temporada completa afuera, lo
primero será la evaluación, que se haría en la sede de la
primera competencia en que participemos”, explicó la
otrora velocista de la selección nacional.

Para Omara se planificó un descanso activo durante 2022,
período sin compromisos competitivos importantes; luego
de años de total dedicación al deporte. La estelar atleta
necesitaba tiempo con su familia, en especial con su niña.

“Su maestría deportiva le facilita tomar rápido la forma
óptima. Por eso no hay que apurar nada, su planificación
está bien pensada”, aclaró Miriam, segura de cuánto debe
cuidar a una estrella que cumplirá 32 años en la campaña
que se avecina.

El calendario del 2023 tendrá los habituales , el
primero en Túnez, pactado para febrero. Allí la velocista
pudiera marcar su regreso a las citas internacionales.

Todavía no se ha definido la ruta crítica de los paratletas
cubanos, pero deben contar con varios eventos fuera de
casa antes del Campeonato Mundial programado en París
del 8 al 17 de julio, primera lid que repartirá cupos para los
Juegos Paralímpicos del 2024, precisamente, en la propia
capital francesa.

De concretarse su esperada clasificación, Omara buscaría
en la llamada Ciudad Luz mantener una supremacía que
inició en Londres 2012, cuando competía en la categoría
T13 y se impuso en los 100 y 400 metros planos.

Cuatro años después, en la T12, arrasó con los títulos de
100, 200 y 400 metros en Río de Janeiro 2016, hazaña que
repitió en Tokio 2020. ¿Será que no hay tercer triplete
malo?

grand prix

Tras arribar a su natal Santiago de Cuba, el recién coronado
campeón mundial de Béisbol 5, Robeilis Núñez, expresó a la
Agencia Cubana de Noticias que este título materializa un
sueño y representa el esfuerzo del país por impulsar esta
modalidad deportiva a nivel nacional e internacional.

El indómito declaró sentirse orgulloso por contribuir al
triunfo del equipo Cuba en una disciplina con orígenes en los
barrios cubanos, denominado cuatro esquinas.

El atleta se refirió al buen nivel competitivo del evento
desarrollado en México, con la participación de países
asiáticos y caribeños, dignos rivales a pesar de la supremacía
táctica del conjunto antillano, el cual ganó esta I Copa
Mundial con récord invicto en nueve partidos.

Núñez dedicó el título a su pueblo santiaguero, a sus
familiares y a su vecindario de la barriada de Chicharrones,
donde jugó desde niño la pelota de mano, como también se le

conoce al Beisbol 5. Además, tuvo palabras de reconoci-
miento a la buena preparación física efectuada antes del
torneo, bajo el mando del especialista Luis Felipe Siré.

Asimismo, el flamante campeón mundial rememoró sus
inicios en esta práctica hace tres años, gracias a una capta-
ción desarrollada por la facultad de Cultura Física de la
Universidad de Oriente, donde tras efectuar varios topes, fue
seleccionado para integrar el elenco de la Primera Categoría.

El monarca manifestó la aspiración de convertirse en
entrenador para contribuir a elevar la práctica y el desarrollo
de este deporte desde su experiencia personal.

A su llegada a la llamada “tierra caliente”, Robeilis Núñez
intercambió con los atletas santiagueros de la categoría
juvenil de Béisbol 5, los exhortó a entrenar fuerte y a jugar
con pasión para alcanzar todas sus metas.

Por otra parte, Yoanki Betancourt, mentor del elenco
montañés, expresó que Núñez constituye la imagen de la
provincia en esta disciplina y constituye un ejemplo de
superación para las nuevas generaciones de deportistas.
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Robeilis Núñez: “Este título mundial materializa un sueño”

Núñez (a la derecha) dedicó el título a su pueblo santiaguero

Texto y foto:
Claudia María Torres Delgado

La Copa Mundial de Fútbol Qatar 2022, que arranca
mañana domingo, pone en juego un dominio, el que
establecieron los equipos europeos desde hace 16 años en el
balompié global.

Ese es el tiempo que ha transcurrido durante las últimas
citas del orbe. Brasil, máximo ganador de estas con cinco
trofeos, fue el último en tener la copa en sus manos, en
Corea-Japón 2002. Alemania 2006, con Italia ganándole el
último partido a Francia, fue todo europeo desde las
semifinales.

Uruguay se metió entre los cuatro mejores de Sudáfrica
2010. Perdió en semifinales con Países Bajos y luego, por el
tercer puesto, contra Alemania. Argentina fue la que estuvo
más cerca de cruzar el desierto durante estos años. El villano
europeo en Brasil 2014 fue el alemán Mario Goetze, cuando
apareció en el tiempo suplementario de la Final. Lionel
Messi todavía conserva esa herida abierta. En Rusia 2018
no pudo cerrarla, pues se vivió otro Mundial europeo, con
Francia campeón.

El regreso a Asia del máximo torneo de la Federación
Internacional de FútbolAsociación (Fifa) aparece como una
gran oportunidad para que el fútbol sudamericano vuelva al
gobierno del más universal de los deportes.

Qatar está llamado a ser un Mundial distinto por varios
asuntos. El primero está en el calendario, corrido a noviem-
bre y diciembre, en el invierno boreal, una excepcionalidad
a la que la Fifa tuvo que acceder para que los futbolistas y
los hinchas no se derritieran en las temperaturas de verano
de Qatar que, durante junio y julio, los meses mundialistas,
pueden llegar a más de 40 grados celsius.

El cambio de fechas impacta también en el descanso. La
ventana entre el fin de temporada de las ligas y el inicio de
Rusia 2018 fue de 32 días. En Qatar 2022 es de solo siete. La

carga de partidos puede ser una causa de lesiones, pero
también puede influir en el juego. Los futbolistas llegan con
un ritmo inédito para estas citas.

Europa sacó ventaja en estos 16 años con una oferta de
selecciones competitivas. Sus ligas, además, se abastecen
de las riquezas sudamericanas. Y así Argentina, Brasil o
Uruguay ven cómo sus figuras parten muy jóvenes hacia la
élite del fútbol. O, como Messi, por ejemplo, se formó en el
Viejo Continente.

Ese sangrado de estrellas, que hace del armado de
selecciones con jugadores que actúan en el exterior, quedó
expuesto en la delegación argentina que salió desde Buenos
Aires hacia Doha. Fueron unos 50 miembros entre cuerpo
técnico, dirigentes y el resto del staff. Entre ellos, solo había
un jugador de la liga local: Franco Armani, arquero del
equipo argentino River Plate. Los demás viajaron desde sus
residencias europeas.

Brasil, con un campeonato interno mejor estructurado que
el argentino, con un formato estable y con contratos más
tentadores de parte de clubes-empresas, solo puede mostrar
a tres futbolistas de su liga local.

Aun con ese mapa, el gigante sudamericano es potencia y
el gran favorito dentro de una amplia paleta de candidatos.
Invicto en las eliminatorias sudamericanas, solo tiene siete
caídas en 76 partidos. ¿Y cómo no pensar en Argentina con
Messi, que ve a Qatar como su último Mundial? ¿Y
Alemania, Inglaterra, España? ¿Repite Francia como solo lo
hicieron alguna vez Italia y Brasil? Varias selecciones llegan
golpeadas por lesiones o por derrotas. ¿Bélgica podrá? ¿Y
Países Bajos? ¿Y Portugal con Cristiano Ronaldo? ¿Acaso
Dinamarca no mostró sus argumentos en la Eurocopa?
¿Qué será de Senegal, la selección campeona de África?

América del Sur puede sacar ventaja en ese mar revuelto.

Solo el fútbol, en su bella imperfección, puede despejar
tantas incógnitas.

Artemisa 3-0 Santiago de Cuba,
Guantánamo 0-1 La Habana, Camagüey 2-1, Las Tunas y
Cienfuegos 2-2 Villa Clara.

Artemisa (27 puntos), Santiago de Cuba (26),
Camagüey (25), La Habana (25), Guantánamo (11), Las
Tunas (11), Cienfuegos (9), Villa Clara (4).

Cienfuegos-Santiago, Habana-
Artemisa, Villa Clara-Camagüey y Las Tunas-Guantánamo.
Siempre en casa de los primeros.

Resumen de la jornada 12 del Torneo de Clausura
2022

Resultados:

Posiciones:

Próxima jornada:

Qatar 2022: ¿Un Mundial para los sudamericanos?

Omara Durand regresa a las pistas con metas renovadas

La indómita retomó los entrenamientos junto a su guía Yuniol Kindelán
Foto: Mónica Ramírez

Desde que se titulara Brasil en el 2002,
ningún equipo sudamericano ha vuelto a levantar la copa

Foto: conmebol.com
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Resultados del empeño en El Alambre y El Alcázar
Yuzdanis Vicet Gómez

Hasta la finca El Progreso del productor Rody
Carmenaty, en el polo agrícola El Alambre, del municipio
de San Luis, llegó el Comandante de la Revolución
Ramiro Valdés Menéndez donde constató el empeño del
joven agricultor, por cosechar frutas, hortalizas, granos y
viandas de calidad.

Valdés Menéndez recorrió parte de los sembrados y
conoció del rendimiento de la fruta bomba recién cosecha-
da, además de constatar que las tierras sembradas o listas
para la siembra son características comunes de las 278 ha
de la Unidad Básica de Producción Cooperativa, Alberto
Marrero.

El Comandante de la Revolución también recorrió los
cultivos de col y cebollas del productor Juan José Sóñora

Cruzata, en las 16 ha de su finca La Poderosa, pertenecien-
tes a El Alambre; un polo productivo que si bien no
sobresale por sus extensiones sí lo hace por la calidad de
los cultivos y su productividad.

Luego Ramiro Valdés Menéndez visitó la Empresa
Genética ElAlcázar en el municipio de Contramaestre, allí
pudo apreciar la diversidad de especies de animales y las
condiciones en que se desarrollan conejos, codornices,
ovejos, pollos y ganado mayor, entre otras.

En El Alcázar Valdés Menéndez exhortó a pensar en la
industrialización de las producciones y el crecimiento; en
el recorrido acompañaron al Comandante de la
Revolución los miembros del Comité Central del Partido
José Ramón Monteagudo Ruiz y Beatriz Johnson Urrutia,
Primer Secretario en Santiago de Cuba y Gobernadora,
respectivamente.

Cada 19 de noviembre, Cuba celebra el Día de la Cultura
Física y el Deporte para conmemorar el surgimiento del
deporte revolucionario en todo el país, luego de las palabras
del Comandante en Jefe Fidel Castro en la clausura de la
primera plenaria de los Consejos Voluntarios Deportivos, en el
1961.

Esta fecha defiende, además, la premisa de que el deporte es
un derecho del pueblo, y a todo lo largo y ancho de la Isla se
realizan actividades recreativas y deportivas.

Escurridizos entre los amantes del músculo y la actividad
física anduvieron por mucho tiempo los sueños de contar con
un sistema deportivo como el que disfrutamos hoy, obra
auténtica del proceso revolucionario iniciado el 1 de enero del
1959 y en cual la principal arma o estandarte ha sido el ser
humano como portador de valores.

De igual forma, la fecha escogida para esta celebración
coincide con el natalicio del mejor ajedrecista cubano de todos
los tiempos, José Raúl Capablanca.

El Líder de la Revolución decía entonces: “… el país
necesita de la educación física y necesita del deporte. La
Revolución no podía desentenderse de esa preocupación. Si la
Revolución se desentendiera de esa preocupación, estaría

descuidando un punto fundamental, que hará posible, en el
futuro, una ciudadanía más saludable y mejor, como aspira-
mos a tener”.

Y 61 años después de aquellas palabras, celebramos la
felicidad de haber combinado de manera acertada el deporte
en dos aristas fundamentales esbozadas por Fidel aquella
histórica tarde: como prevención de salud y como transforma-
dor del pensamiento, pues nuestros deportistas son hoy
licenciados, másteres y hasta Doctores en Ciencias.

La obra de la Revolución en el deporte encuentra cada 19 de
noviembre más capacidad de soñar. Ejemplos sobran. El
ajedrez en las montañas y como patrón directo para ensanchar
el conocimiento en todos sus practicantes se ha levantado en
niños y jóvenes para siempre.

Las instalaciones construidas en barrios pobres, el batey más
olvidado o la comunidad más apartada dejaron de ser utopías
hace ya unos cuantos años. Y así puede encontrar un gimnasio
saludable lo mismo en la punta de Maisí que un campeón
olímpico nacido en Baracoa.

Las clases de Educación Física en todos los niveles de
enseñanza dejaron de ser privilegio de alguna burguesía élite
antes del 1959 para convertirse en cotidianidad de muchos y
principal cantera de donde han salido los más de 350 títulos
mundiales que exhibe nuestro movimiento deportivo.

El talento profesional de quienes sostienen en Cuba el
deporte y la Cultura Física se multiplica en función del
desarrollo colectivo y se comparte solidariamente con otros
pueblos hermanos. Venezuela, Nicaragua, México y otras
naciones deAmérica deben parte de sus resultados internacio-
nales a los técnicos cubanos, al igual que muchos países
africanos y asiáticos.

El Día de la Cultura Física y el Deporte en Cuba parecerá
siempre pequeño para tanta obra inteligente.

Cuba entera en la fiesta del músculo
Jorge R. Matos Cabrales

Científicos de los diversos centros de la Organización
Empresarial BioCubaFarma visitaron esta semana la
provincia de Santiago de Cuba en saludo a los 10 años de
creada la institución y los 50 del Laboratorio Farmacéutico
Oriente(LBF).

En su periplo por la Ciudad Héroe, el grupo integrado
por destacados científicos, jóvenes y fundadores de
BioCubaFarma recorrieron lugares de interés histórico,
económico y social donde intercambiaron con la
población.

En la Facultad No.1 de la Universidad de Ciencias
Médicas, sostuvieron diálogo con estudiantes quienes
conocieron de los proyectos de investigación que se
desarrollan en esta entidad científica, en la que los
jóvenes desempeñan un papel importante en las áreas de
investigación, desarrollo tecnológico, aseguramiento
de la calidad, producción y el grupo de negocios del
Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB).

La Casa del Caribe, el Cementerio Patrimonial Santa
Ifigenia, el Castillo del Morro, el Museo de la Lucha
Clandestina, la Casita de Fidel y el Memorial Vilma
Espín, estuvieron entre los sitios visitados por los
integrantes de la brigada, quienes resaltaron el valor
histórico que tiene la provincia y las energías positivas

que reciben al llegar a estos lugares.
Momento significativo constituyó la entrega de un

donativo para los niños de la Sala de Oncohematología del
Hospital Infantil Sur (La Colonia), llevando un poquito de
alegría, amor y esperanza a pacientes, padres y personal de
salud.

Mayda Maur i , v i cep re s iden ta gene ra l de
BioCubaFarma, y quien viene al frente del grupo dijo que
es bueno que nuestro pueblo sepa que para los científicos
los niños son la prioridad, lo más sagrado que tiene la
Patria y en cada proyecto que se desarrolla en nuestra
organización el primer pensamiento e intención es poder
salvar cualquier vida, en especial la de un pequeño.

“La industria tiene más de 300 proyectos de investiga-
ción y desarrollo y muchos de estos están dirigidos al
tratamiento del cáncer, las empresas nuestras contribuyen
al programa de salud de nuestro pueblo y al cuadro básico
de medicamentos con sistema de diagnósticos para
diferentes tipos como el de próstata, colorrectal y cervi-
couterino. También tenemos productos de la biotecnología
que son innovadores para tratar el de cabeza-cuello, el de
pulmón avanzado de células no pequeñas y los productos
citostáticos que realiza la industria farmacéutica”,
expresó.

La científica señaló además que, en el área de investiga-
ción y desarrollo hay diversos estadios de proyectos muy

novedosos que van dirigidos a la atención de diferentes
tipos de cáncer que sufren tanto los niños como la pobla-
ción adulta, constituyendo una prioridad para la organiza-
ción.

De su visita a la ciudad la doctora agradeció la hospitali-
dad recibida por los trabajadores de los diversos centros
del territorio pertenecientes a BioCubaFarma, y en
especial a los colegas del Laboratorio Farmacéutico
Oriente, así como a dirigentes y pueblo en general.

“Esta visita a Santiago de Cuba ha sido el mejor regalo
del año porque hemos bebido de tanta historia, firmeza
revolucionaria y nos vamos eternamente agradecidos, con
el corazón bien grande, henchido de amor, Revolución”,
destacó.

El próximo 7 de diciembre, esta destacada institución
científica arribará a su décimo aniversario desempeñando
un papel protagónico en la fabricación y desarrollo de
productos esenciales para la salud de la población,
contribuyendo de manera decisiva a la economía del país.

Sin duda, los científicos cubanos merecen todo el
reconocimiento pues en el menor tiempo posible lograron
la realización de cuatro vacunas contra la Covid-19, y
otros productos usados en el protocolo de atención a los
positivos, como Jusvinza y Nasalferón, entre muchos
otros. Para ellos la felicitación del pueblo santiaguero en
este aniversario de BioCubaFarma.

Científicos de BioCubaFarma visitan Santiago de Cuba
Yanet Alina Camejo Fernández

Este 27 de noviembre los cubanos podrán ejercer su voto libre,
directo, secreto y personal. El pueblo postula, nomina y elige


